

---

---

*de religion », il faut voir dans un tel hommage et dans l'évolution de sentiments qu'il implique de part et d'autre un événement chargé de sens et plein de promesses, non seulement pour l'avenir du Christianisme catholique, mais pour la cause de l'humanité et plus précisément de la paix par l'action concordante de la charité, de l'intelligence et de la justice.*

*Quant à la prétendue « barbarie » turque, sous le double rapport des mœurs et des institutions, on trouvera dans le livre de M. Maurice Pernot, sur la courtoisie des Turcs, leur sens de l'hospitalité, leur respect de la souffrance, la sollicitude dont ils entourent leurs orphelins, leurs pauvres, leurs déshérités, des témoignages d'une singulière éloquence ; et on y trouvera également, sur la difficile question de l'immobilisme turc et des entraves qu'il oppose au progrès, tous les éléments d'un jugement complexe et nuancé, propre à servir de base à une action prudente et efficace. En somme, la présente situation de la Turquie et en général de l'Islam vis-à-vis de la civilisation occidentale nous paraît assez analogue à celle du Japon pendant le dernier tiers du XIX<sup>e</sup> siècle. On sait que le Japon, s'étant ouvert aux environs de 1860 à la civilisation occidentale, éprouva, d'avoir appris à la fois le libéralisme et la mécanique, une telle ivresse qu'il en faillit perdre son âme. Mais ce vertige qui eût pu devenir*